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INTERÉS ELECTORAL 
 
INE REALIZÓ CONSULTA 
Por Rosalía Nieves 
El Instituto Nacional Electoral (INE), San Juan del Río, llevó a cabo la reunión consultiva con personas, 
pueblos y comunidades indígenas en el marco de la consulta previa, libre e informada en materia de auto 
adscripción calificada para la postulación de candidaturas a cargos federales de elección popular. El vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE sanjuanense, Alfredo Guzmán Gutiérrez precisó que este 
evento se desarrolló en el auditorio del Instituto Tecnológico de San Juan del Río (ITSJR), en el cual 
participaron 30 representantes, con la finalidad de integrar opiniones, propuestas, sugerencias u 
observaciones generadas en dicha consultiva. (ESSJR 6) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ACECHA EFECTO ISLA DE CALOR 
Si no se crece con vegetación, en 15 años no alcanzará la noche para enfriar la mancha urbana. (DQ 
principal) 
 
N: CANCELAN LA PERE 
Quinta ola de Covid-19 obliga a suspender la romería al Tepeyac.  (N principal) 
 
AM: FOMENTA INDUSTRIA LA ENERGÍA SOLAR 
Según Intersolar México, el desarrollo industrial perfilará a Querétaro en la producción de energía 
fotovoltaica. (AM principal) 
 
PA: CANCELAN LA PEREGRINACIÓN 
Se suspende por tercer año consecutivo la romería por incremento en los contagios, anunció la Diócesis de 
Querétaro, Martin Lara. (PA principal) 
 
EUQ: REINSTALARÁN A LUCIO NAVARRO EN CONCYTEQ 
Tras haber denunciado su despido por su orientación sexual, la SEDEQ puntualizó que no tolerará actos de 
discriminación.  (EUQ principal) 
 
CQRO: GALLOS SUMA SU SEGUNDA DERROTA  
Necaxa venció a domicilio a los queretanos, con doblete y autogol de Milton Giménez.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
REALIZAN CABALGATA CÍVICO MILITAR: LA GRAN FUERZA DE MÉXICO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la Cabalgata Cívico Militar: La Gran Fuerza de México en la delegación 
de Santa Rosa Jáuregui, la cual tiene por objetivo consolidar y fortalecer el acercamiento del pueblo 
mexicano con sus Fuerzas Armadas. En su mensaje, expresó a nombre del pueblo de Querétaro su 
reconocimiento y respeto hacia las Fuerzas Armadas y a la décima séptima zona militar por abonar para 
mantener Querétaro como uno de los mejores lugares para vivir. (...) En el evento estuvieron presentes la 
magistrada Mariela Ponce, el diputado local, Antonio Zapata, el secretario particular, Josué Guerrero Trápala, 
la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, y Iován Elías Pérez, titular de la SSC. (DQ 4, N 1 y 5, AM 4, EUQ 
1 y 5, CQRO 4, PA 1 y 4, Q, LDH, RF, ADN, M, LL, EQ, ELQNO, ALQRO) 
  
HAY BUENOS MÉDICOS EN EL IMSS, AFIRMA EL GOBERNADOR, TRAS CASO DE VANESSA 
En el IMSS hay buenos médicos; sin embargo, se debe llegar a un acuerdo en el caso del error en el 
procedimiento médico en el que la amputaron las piernas a Vanessa, apuntó el gobernador Mauricio Kuri. 
Aunque, dijo que este tema de atención médica corresponde al IMSS, y que es donde tiene información, sí 
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atenderá la recomendación. “Tengo entendido que el Seguro Social sí va a acatar todo lo de la CNDH. Es un 
momento muy complicado y no me puedo imaginar el martirio por el que está pasando Vanessa”. (DQ 1 y 4, 
N 1 y 5, EUQ 1 y 5, CQRO 5, ALQRO, EQ, ELQNO, ADN, Q) 
 
ACUSA DEFENSA DE VANESSA RESPONSABILIDAD PENAL Y ADMINISTRATIVA DE MÉDICOS 
Por Mónica Gordillo  
Como evidencia, la defensa legal de Vanessa entregará a la FGR el expediente de la recomendación que 
emitió la CNDH y que el 7 de julio el IMSS aceptó, para que se integre a la carpeta de investigación y 
finalmente se judicialice la denuncia que interpusieron en 2019 en contra de los médicos que participaron 
en las intervenciones que recibió la mujer en el Hospital General No. 1 en Querétaro; así lo informó el 
abogado del caso, Víctor Manuel García Herrera. (CQRO 5) 
  
GOBIERNO APOYARÁ A FAMILIA DE MIGRANTE PINALENSE FALLECIDO EN TEXAS 
El gobierno del estado y el municipio de Pinal de Amoles apoyarán a la familia del migrante pinalense, 
Marcial Trejo Hernández, quien fue uno de los migrantes encontrados sin vida en un tráiler, en San Antonio, 
Texas, informó el gobernador Mauricio Kuri. Afirmó que aún no se conoce la fecha exacta en la que pueda 
llegar el cuerpo del pinalense, pero aseguró que en cuanto así sea, platicarán con la familia para conocer 
cómo los pueden apoyar. (DQ 4, Q, ALQRO, CI, N) 
  
INVIERTEN 521 MDP EN PRIMERA ETAPA DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
Por Tina Hernández 
La primera etapa de Paseo Cinco de Febrero representa una inversión de 521 mdp, dio a conocer el titular de 
la SDUOP, Fernando González, quien compartió que se trabaja en ocho puntos, en los que se construyen 
cárcamos de rebombeo y ampliación del drenaje pluvial y sanitario. (N 1 y 2) 
  
PIDE VOCERÍA A CIUDADANOS SOLICITAR PRUEBAS COVID SOLO CON SÍNTOMAS 
El vocero Organizacional, Erick Ventura lanzó un llamado para que quienes no presenten síntomas de la 
enfermedad, a pesar de tener sospechas de que han tenido contacto con alguien positivo, no soliciten 
pruebas, hasta una vez que aparezca la sintomatología característica de Covid-19. Lo anterior, explicó, para 
evitar una saturación en la demanda de los servicios del call center y la aplicación de pruebas. Ante esta 
situación, también pidió a las y los trabajadores registrados ante el IMSS acceder a la plataforma electrónica 
que la institución ha puesto a su alcance para tramitar una incapacidad. (AM 7, EUQ 2, PA 8, CI, ELQNO, ADN, 
LDH, V3, LL) 
  
INICIA VACUNACIÓN PARA MENORES  
Por Carlos Uriegas  
En pleno ascenso en el número de contagios por Covid-19, en la llamada quinta ola, la cual reporta en 
Querétaro a dos mil 45 pacientes confirmados con la enfermedad, iniciará la vacunación para los menores 
entre 5 y 11 años de edad en el Municipio de Querétaro, la cual comprende a 240 mil personas, aunque al 
último reporte se informó que en la plataforma se habían registrado alrededor de 55 mil menores. La 
Secretaría de Bienestar en Querétaro llamó a los padres y tutores a que acudan a recibir su primera vacuna 
contra COVID-19, con el biológico de la farmacéutica Pfizer, sugerido para menores de edad. (PA 1 y 8) 
  
OBSERVATORIO DE MOVILIDAD CONSIDERA POSITIVA OBRA DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
El Observatorio Ciudadano de Movilidad consideró como positivos los discursos del gobernador Mauricio 
Kuri y del secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González, durante la presentación de 
la obra denominada “Paseo Cinco de Febrero”, colocando en el centro de las decisiones a la nueva pirámide 
de movilidad.  El observatorio refirió que ambos funcionarios públicos afirmaron que los actores más 
importantes de la vialidad son los peatones, las personas que viajan en bicicleta y el transporte colectivo. 
(RF) 
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CONAPRED PIDE RESPETAR IDENTIDAD INDÍGENA 
Por Rosalía Nieves  
La Secretaría de Gobernación, a través del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED), 
llamó a la población en general a respetar la identidad indígena y que esta no sea motivo de discriminación. 
A través de un comunicado, la dependencia indicó que la agresión en contra de un adolescente en una 
telesecundaria en la capital queretana, por hablar su lengua y ser otomí (Hñähñu/ñañho), es un claro 
ejemplo del impacto de la normalización de las prácticas discriminatorias que escalan hasta poner en riesgo 
la vida de las personas. (ESSJR 4) 
 
CONCLUYE SECULT TALLER ARTÍSTICO CON PERSPECTIVA DE INCLUSIÓN 
Marcela Herbert, titular de la SECULT, entregó constancias de participación a las y los alumnos del taller 
“Crear para tocar”, impartido por el promotor de la cultura de inclusión de la dependencia, Reynaldo Lugo, 
quien vive con la condición de ceguera. Reynaldo Lugo explicó que “Crear para tocar” tiene el objetivo de que 
la comunidad artística conociera cómo las personas con discapacidad visual obtienen el conocimiento del 
arte, para que al final las y los participantes puedan construir obras con perspectiva de inclusión. (M) 
 
ARRANCARÁ CONSTRUCCIÓN DE SUBESTACIÓN DE ENERGÍA EN QUERÉTARO EN 2023 
Por Andy Martínez  
A principios de 2023 arrancará la construcción de la nueva subestación proveedora de energía eléctrica en el 
estado de Querétaro, informó el titular de la Agencia Estatal de Energía, Mauricio Reyes. En ese sentido, 
precisó que actualmente se tiene un avance del 70% en la gestión de todos los permisos y autorizaciones que 
se requieren por parte de las dependencias federales para poder arrancar la ejecución de este proyecto en la 
zona del AIQ. (Q) 
 
ATENDERÁ UAQ LA SALUD EMOCIONAL 
Por Fernando Venegas  
A raíz de los casos de bullying que se han presentado en las escuelas de la entidad, el coordinador general de 
la USEBEQ, Raúl Iturralde y la rectora de la UAQ, Margarita Teresa García, firmaron un convenio de 
colaboración que busca atender y apoyar la salud socioemocional, así como prevenir conductas de riesgo en 
las comunidades escolares públicas. (PA 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
INDISPENSABLE FRENAR CAUSAS DE MIGRACIÓN: ANTONIO ZAPATA 
Por Janet López  
Antonio Zapata, diputado presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, indicó que resulta 
indispensable sumar esfuerzos para evitar que la migración siga viéndola queretanos como la única 
oportunidad que tienen para salir adelante. Se trata de un trabajo que particularmente deberá realizarse en 
Huimilpan, así como en los municipios serranos, que destacan como los de mayor expulsión de queretanos. 
(Q) 
  
JÓVENES QUERETANOS TIENEN AGENDA 100% PROGRESISTA: OSPITAL 
Por Ángel Rodríguez  
324 estudiantes queretanos han compartido sus propuestas para el desarrollo de la entidad, enmarcadas en 
los principios de igualdad e inclusión; señaló el diputado del PRI, Paul Ospital. Explicó que dentro del “Taller 
Legislativo”, en el que se busca que los jóvenes conozcan la actividad parlamentaria, pero que también 
tengan un espacio de expresión de sus ideas; han participado, hasta el momento, cinco instituciones 
educativas, en 15 visitas. (CI) 
  
EN AGOSTO PRESENTARÁN LEY CONTRA VIOLENCIA ESCOLAR 
Por Francisco Velázquez  
En agosto, será presentada ante el Congreso del estado de Querétaro la iniciativa de “Ley en contra de la 
violencia y acoso escolar de la entidad”, informó el coordinador del grupo parlamentario de Morena en la LX 
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Legislatura estatal, Armando Sinecio, quien acotó que, para su elaboración, ya han realizado trabajos con el 
Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico. El diputado local morenista 
agregó que, debido a que el tema central de la iniciativa abarca diferentes aristas, también se buscará la 
participación de asociaciones de padres de familia e, incluso, dijo, de las diferentes organizaciones de la 
sociedad civil que se dedican a la protección de niñas, niños y adolescentes violentados, ya que, mencionó, 
este sector de la población se enfrenta a agresiones en distintos escenarios. (CQRO 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
CESARÁN A POLICÍAS DE EL MARQUÉS OMISOS ANTE AGRESIÓN A PERIODISTAS 
Se darán de baja aquellos policías que se compruebe que fueron omisos o una nula intervención en la 
agresión a los periodistas que sufrieron cuando cubrían un accidente de tránsito, advirtió el presidente 
municipal de El Marqués, Enrique Vega. Esto luego de que el ayuntamiento inició una investigación por el 
actuar de los policías que estuvieron en el lugar, luego de que representantes de los medios de comunicación 
fueron agredidos por personal de la empresa del transporte de personal que se vio involucrada en el 
accidente. (AM 6, Q) 
  
INVESTIGAN A POLICÍAS OMISOS ANTE AGRESIÓN A PERIODISTAS 
Luego de la agresión que sufrieron reporteros de la nota roja al cubrir un fatal accidente en la carretera 
estatal 540 y en donde perdieron la vida dos personas el pasado martes, el titular de Seguridad Pública y 
Tránsito Municipal de El Marqués, Javier Cortés Cruz, adelantó que se ha iniciado un procedimiento interno 
en la corporación ante la presunta omisión de los uniformados que acudieron como primeros respondientes 
al lugar de los hechos y quienes fueron meros espectadores ante las agresiones a los trabajadores de la 
prensa. (PA 5, EUQ 7) 
 
GUARDIA NACIONAL REDUCE 670 EFECTIVOS EN QUERÉTARO: OBSERVATORIO 
Por Francisco Velázquez  
En diciembre de 2019, había mil 782 elementos de la Guardia Nacional desplegados en el estado de 
Querétaro; sin embargo, para abril de este año, se contabilizaron mil 112, informó el Observatorio de la 
Guardia Nacional y la Militarización en México, a través del informe Guardia Nacional, tres años de definición 
militarista. De acuerdo con los datos expuestos por el colectivo -conformado por organizaciones sociales, 
entre ellas, Causa en Común, activistas, periodistas, académicos y ciudadanos-, en menos de tres años la 
cantidad de efectivos de la corporación federal desplegados en la entidad queretana bajó 37.59%, lo que 
equivale a 670 guardias nacionales menos. (CQRO 2) 
 
ENCABEZA CABRERA ENTREGA DE INSUMOS 
Por Rossy Martínez  
El alcalde Roberto Cabrera encabezó la segunda entrega de insumos para beneficio de las familias 
sanjuanenses, esto como parte del programa “Adelante mi Querido San Juan”. Cabrera Valencia refirió que su 
gobierno continuará trabajando para apoyar la economía de los sanjuanenses, “nos da mucho gusto realizar 
esta segunda entrega de insumos. Este apoyo es para dar un impulso, es para ayudar en la economía y para 
que las familias estén mejor”. (PA 4) 
  
“MITAD TÚ, MITAD YO", HA SIDO UN GRAN ÉXITO: GEORGINA SÁNCHEZ 
Por Josefina Herrera 
El programa “Mitad Tú, Mitad Yo”, impulsado por Georgina Sánchez, presidenta del DIF Municipal de San 
Juan del Río y por el secretario de Servicios Públicos Municipales, Joaquín Alfaro, ha beneficiado ya a varias 
instituciones educativas con su rehabilitación. (NSJR 1 y 3) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
LLAMA COPARMEX A CONCRETAR ASPIRACIONES DEL GOBIERNO FEDERAL EN 2 AÑOS 
La Coparmex, a cuatro años de inicio de la actual administración federal, señaló que aún hay tiempo, en dos 
años, que consideró tiempo suficiente para concretar las principales aspiraciones que le generaron respaldo 
ciudadano: Poner por delante a los menos favorecidos, garantizar salud para todos, frenar la violencia y 
recuperar la paz. (Q) 
 
CANCELAN PEREGRINACIÓN DE HOMBRES A PIE HACIA LA BASÍLICA DE GUADALUPE 
La Diócesis de Querétaro anunció que este año nuevamente se cancelará la edición número 130 de la 
peregrinación de hombres a pie hacia la Basílica de Guadalupe. Esto debido al incremento de contagios 
derivado de la quinta ola de Covid-19. El Vicario General y Vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara 
informó que se tomó esta decisión después de realizar una reunión con autoridades de los cuatro estados 
participantes, conocer la opinión de la SESA, de los municipios donde pernoctan y la negativa de algunos en 
recibirlos y la preocupación de los mismos peregrinos. (DQ 1 y 2, EUQ 1 y 3, CQRO 6, PA 3, Q, IN, M, ALQRO, 
N 2) 
 
PIDEN CESE DE LA VIOLENCIA EN EL PAÍS 350 SACERDOTES EN QUERÉTARO 
Por Mónica Gordillo  
En respuesta a la Jornada de oración por la paz convocada por parte de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano, este domingo cerca de 350 sacerdotes en la entidad transmitieron un mensaje llamando al cese de 
la violencia en el país, explicó el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, quien durante la homilía 
que ofreció en el templo de Santa Rosa de Viterbo pidió a los feligreses apoyar a las víctimas de extorsión y a 
los familiares de las personas desaparecidas. (CQRO 3) 
  
UNIVERSIDAD ABRE LÍNEA PARA COVID 
La UAQ puso a disposición de sus alumnos, docentes y administrativos una línea Covid, para orientación y 
asesoría ante el incremento en el número de casos. Este proyecto, similar al que emprende la SESA, busca 
prevenir una cadena de contagios entre la comunidad, dando apoyo, orientación y contención ante la 
pandemia. (PA 5) 
 
PROMUEVE FCN UAQ CULTURA CICLISTA Y PREPARA ACTIVIDADES PARA EL PRÓXIMO 
En el marco de la clausura de la temporada 2022-1 del taller de ciclismo de la Facultad de Ciencias Naturales 
de la UAQ, Teresa García expresó su reconocimiento a todas y todos quienes se han sumado a esta iniciativa 
para encontrar en esta actividad una sana convivencia. Por esta razón, mencionó que conscientes de la 
importancia del deporte en la entidad, la UAQ busca aportar instalaciones de alto nivel en espacios del 
proyecto Juriquilla II, frente a las actuales instalaciones del campus Juriquilla. (DQ 11, LDH) 
  
OBTIENE QUERÉTARO MARATÓN CERTIFICACIÓN PARA MARATÓN DE BOSTON 
De manera oficial, el Querétaro Maratón obtuvo la certificación que lo acredita como un evento clasificatorio 
para el Maratón de Boston. El documento fue otorgado por la Asociación Internacional de Maratones y 
Carreras de Distancia (AIMS), y se especifica que la distancia de los 42.195 kilómetros es la única que 
obtiene dicho reconocimiento. (RF) 
  
EL COLECTIVO PROMUEVE LA 50+1 QUERÉTARO PERSPECTIVA DE GÉNERO 
Aplicar técnicas de comunicación que permitan modificar conductas y contribuir a prevenir la violencia y la 
discriminación contra las mujeres es fundamental para lograr una sociedad más igualitaria, consideró la 
periodista Sara Lovera, quien ha laborado como reportera, editora, editorialista, coordinadora y directora de 
diversos diarios, revistas, agencias de noticias, noticiarios de televisión y medios digitales desde hace 53 
años. (CQRO 15) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
NOTARIO 32 ¿MOTELERO? EL “PREMIO” DE LA 70 SEXTO LUGAR CON MÁS CASOS COVID. PASOS DE EL 
MARQUÉS. El viernes se repartió fortuna al gremio notarial de Querétaro, buenos y malos con los mismos 
beneficios, duplicando la numeralia y dejando para después la urgencia de poner orden y hacer distinciones 
entre los que ejercen y los que abusan de la fe pública. El notario 32 José Luis Muñoz Ortiz tiene asignada por 
el mismo acuerdo la Notaría 70, pese al señalamiento de presunto ejercicio indebido de las funciones 
notariales. El periódico oficial La Sombra de Arteaga dice que las nuevas asignaciones de titulares de 
notarías son para “garantizar la seguridad y certeza jurídica de todas las personas en sus bienes, derechos y 
libertades…”, pero nada más contrario a eso que la acusación contra Muñoz Ortiz por usar la fe pública para 
legitimar negocios propios con dinero recolectado de supuestos accionistas mediante un esquema de estafa, 
para operar moteles. NI TAN “DE PASO”. Enterada junto con el Consejo de Notarios de la denuncia, pero 
omisa para no afectar “de rebote” a todo el gremio, la Secretaría de Gobierno que encabeza Guadalupe 
Murguía ha aplazado hacer amonestaciones, actuar contra este notario o cuando menos aclarar el asunto y 
ahora, todo lo contrario, es premiado con la nueva titularidad. La queja presentada el 30 de marzo contra 
José Luis Muñoz Ortiz, notario por ser hijo de Virginia Ortiz Arana y sobrino del ex candidato a gobernador 
Fernando Ortiz Arana, lo señala de ofrecer inversiones y utilizar la fe pública para legitimar empresas 
operadoras de moteles de bajo costo con las marcas Kuiki y Pagano, violando la Ley del Notariado del Estado 
de Querétaro (Artículo 31) que le prohíbe intervenir en asuntos donde tenga intereses propios. MODUS 
OPERANDI. José Luis Muñoz Ortiz es señalado de legitimar con la Notaría 32 un esquema de recolección de 
dinero, que él mismo recibe, para inversiones en los moteles, cada uno con nombre Kuiki o Pagano en 
distintos estados del país y con una distinta razón social. Se asegura que hay cuando menos tres empresas en 
donde dos “socias” de José Luis Muñoz Ortiz son propietarias mayoritarias de las acciones que en realidad 
pertenecen al Notario, quien presuntamente usa la fe pública para legitimar lo que en los hechos parece una 
estafa, porque -según la queja ante el Consejo de Notarios- no hay ni reembolso ni ganancias. El promotor de 
las “inversiones” es Víctor Olvera Cubillas, ex director de Turismo del Municipio de Corregidora. La queja 
será extendida al ámbito administrativo estatal y al fuero penal, siendo públicas por el carácter que tienen 
las funciones del notariado. Va para largo. Al parecer eso de que las nuevas notarías son para “garantizar la 
seguridad y certeza jurídica de todas las personas en sus bienes, derechos y libertades…” es un chiste que se 
cuenta y se contará solo. SIN RENCORES. En la asignación de notarías figura como titular de la 56 el ex 
candidato a presidente municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García Pérez, quien renegó de su 
afiliación panista y de su amistad kurista en 2021. MARQUÉS, EL ORIGEN. El éxito de un proyecto de 
protección animal como el CAMM de El Marqués en La Griega (tanto silvestre como doméstico) detonó que 
otros municipios se pusieran la pilas fortaleciendo sus respectivas áreas. Y no es para menos, porque 
Enrique Vega Carriles acertó en escuchar a la gente y a los activistas en esta demanda tan sensible y humana. 
También creó un juzgado especializado para sancionar a los maltratadores y que alienta a la denuncia 
ciudadana, que es creciente y señala quiénes y dónde abusan cuando se ven resultados. El Marqués generó 
una competencia interinstitucional que es buena: al final la ciudadanía es la beneficiada sabiendo que 
estarán apoyados junto con sus lomitos y mininos. DESINTERÉS. El día de hoy comienza la vacunación de 
niños entre 5 y 11 años de edad. Hasta hace unos días, la Secretaría del Bienestar, encargada de coordinar, 
reveló que menos del 25 por ciento de los niños se habían registrado. El incremento en el número de 
contagios en el país podría provocar que acudan más personas a los puestos de vacunación. Pero parece 
complicado que se logren los niveles de inmunización en comparación con los adultos. Se estima que 
alrededor de 240 mil niños queretanos están en el rango de edad. La vacuna que se aplicará es la de Pfizer. 
(DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
INSEGURIDAD. La inseguridad es una constante en todo el País, no se salva nada ni nadie. A pesar de los 
esfuerzos del Gobierno Federal y de los Gobiernos de los Estados y Municipios del país, no se ha logrado 
consolidar que la violencia e inseguridad que vive el país cesen. Basta y sobra recordar lo que ha pasado 
últimamente con los hechos violentos que han causado asombro y miedo, que digo miedo, ¡terror! Los 
delincuentes actúan sin escrúpulos, sin códigos de honor, sin respeto a la familia, niñas y niños, adolescentes 
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y hasta se van en contra de los religiosos. Con toda impunidad se siente más y más la presencia de los 
criminales, ejecutando, robando, extorsionando, terminando con los comerciantes y empresarios que se 
dedican a trabajar honradamente y que ahora ya les es difícil hacerlo porque deben pagar derecho de piso, al 
igual que los sacerdotes católicos que realizan eventos religiosos en distintas partes del país, arriesgando su 
vida. De verdad es increíble como poco a poco me estoy acostumbrando a vivir en esta violencia constante 
sin hacer absolutamente nada, por miedo, a que a mí me pase algo o a mi familia, ¿cuál es la razón de la 
inseguridad? La falta de valores y principios familiares, cambios sociales y económicos, conflictos familiares, 
el abandono de niñas, niños y adolescentes en calles con alta posibilidad de ser vulnerables, los aparatos 
electrónicos que son facilitadores y conductores de riesgos para todas y todos, consumo excesivo de alcohol 
y drogas, índice de desempleo, pobreza extrema que coloca a México el 5 lugar de la región según la ONU, los 
cerca de 2 millones quinientos mil pobres, la falta de oportunidad en el sistema educativo y un largo 
etcétera. (...) BUENAS INTENCIONES. Parecen muy buenas las intenciones del director del Instituto 
Queretano del Transporte, Gerardo Cuanalo Santos, que tiene muy claro que los concesionarios del 
transporte público que representan las empresas ADO y Flecha Amarilla para consolidar Móvil Qrobús, no 
han mejorado y no han cumplido con las exigencias de la sociedad queretana para mejorar la calidad del 
servicio a lo que se comprometió el gobernador del estado, Mauricio Kuri. La semana que concluyó, el 
funcionario presentó ante los representantes de los medios de comunicación, la situación actual de tan 
complejo problema que, poco a poco, se va volviendo, igual que fue en el gobierno de Pepe Calzada y luego 
con Pancho Domínguez, “el talón de Aquiles” de los gobiernos que luego de intensos procesos de 
planeación, se enfrentan con una realidad que no han podido transformar a pesar de las buenas intenciones 
de los funcionarios que se “desgañitan” o tienen que hacer “malabares” discursivos para tratar de reafirmar 
que la postura del gobierno es indeclinable ante la “tranquilidad inquebrantable” de los empresarios del 
transporte. Imagínese usted que desde hace ya tres años estos empresarios se han hecho cargo del 
transporte en Querétaro; que el gobierno los está subsidiando de manera importante; que hay 148 quejas o 
denuncias diarias de los ciudadanos por el mal servicio; que ya pasó un mes del plazo de tres meses que les 
concedió este gobierno; que las condiciones laborales de los choferes y las cuestiones administrativas no se 
han modificado. Ante esta realidad, el panorama para el IQT es francamente desilusionador porque en la 
realidad, las cosas no solo no han cambiado, sino que ahora están peor. De cualquier manera, aún les quedan 
dos meses para hacer como hacen y hablar de los grandes retos y objetivos del transporte, aunque en la 
realidad no ha pasado nada. Al tiempo, lo veremos, ya que el camino a los errores está lleno de “buenas 
intenciones”. 25 AÑOS DEL TRIUNFO. Esta semana se cumplieron 25 años del triunfo histórico del PAN en 
Querétaro. Fecha en la que el entonces candidato a la gubernatura, Ignacio Loyola; un hombre sencillo; sin 
experiencia de gobierno; sin mucha “malicia” política ni partidista; era un ciudadano muy diferente a lo que 
entonces representaba el candidato del PRI a la gubernatura, Fernando Ortiz Arana que venía de ser líder 
del senado; una larga muy larga carrera política que parecía invencible. Que la historia los volvió soberbios, 
intransigentes, megalómanos y que hasta “candidato” a la presidencia de la república hubiera podido ser, 
después del asesinato de Luis Donaldo Colosio el 23 de marzo del 1994. Querétaro, el estado donde se 
fundó el PRI en 1929 y que representaba la fuerza política más fuerte a nivel nacional y a nivel local, que 
sucumbió ante la propuesta sencilla y “de a pie” del entonces candidato, que siempre se mantuvo muy cerca 
de la ciudadanía; con poco discurso y poca presencia mediática logra arrebatar la gubernatura y la 
presidencia municipal de Querétaro con Francisco Garrido que también era un verdadero desconocido. 
Esta fecha tan importante para el panismo queretano y nacional parece que le pasó de noche a la joven 
dirigente Leonor Mejía, seguramente, cuando esto ocurrió, ella era una imberbe parvulita aunque, en 
estricto sentido, eso no debería impedir darles a los hechos sociales y políticos, su justa dimensión. La 
lección es muy clara, cuando los partidos y políticos se olvidan de las esencias ciudadanas y humanas y se 
convierten en franquicias del poder que tarde que temprano acaban perdiendo en las urnas. ¿No lo cree? 
HAY FESTIVAL. Esta semana se dio a conocer el programa del Hay Festival que se llevará a cabo en la capital 
del estado del 1 al 4 de septiembre y que, sin duda, se proyectará en las siete delegaciones municipales y 
ahora en los municipios de Ezequiel Montes; Corregidora y Tequisquiapan para poner a Querétaro en el 
centro y en el corazón del mundo de la cultura; de la intelectualidad; del periodismo y de la literatura. Con 
presencia de grandes personalidades en el mundo que harán de nuestra ciudad, la capital del arte y la 
cultura, Luis Nava tiene claro que nuestra ciudad requiere de espectáculos de gran calado y que se vuelvan 
muy atractivos para los cerca de 20 millones de vecinos que tenemos en la ciudad de México y que se 
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convertirán en clientes potenciales de estos eventos. La secretaria de cultura, Tere García Besné y, de 
manera, muy significativa con la secretaria de turismo, Alejandra Iturbe quien se ha coordinado 
extraordinariamente con la titular del estado, Mariela Morán, en turismo para ser, algo así, como “Los 
Ángeles de Charlie” que, al más puro estilo de mujeres supereficientes, trabajan sin descanso para consolidar 
la propuesta cultural y turística de los gobiernos de Kuri y Nava que saben bien, que la recuperación 
económica no puede esperar. Así que bienvenido el Hay Festival que después del Querétaro Experimental se 
convertirá en algo así como “el nuevo festival cervantino del bajío”; para allá va este Querétaro que cada vez 
es más atractivo a nivel nacional e internacional. PEÑA COLORADA. El doctor Ignacio Kunz, especialista, 
reconocido a nivel internacional, en el cuidado del medio ambiente y distinguidos ambientalistas en el 
estado como América Vizcaíno, nos hacen llegar ciertas consideraciones que son fundamentales para 
entender la problemática en la que estamos inmersos y para que valoremos la relevancia de Peña Colorada 
que debe decretarse como área natural protegida que, este espacio, reproducimos, por su gran relevancia, de 
manera íntegra. El Ecosistema de Peña Colorada tiene un papel clave en el futuro de la Zona Metropolitana 
de Querétaro, por los servicios ambientales que presta y por funcionar como una zona de amortiguamiento a 
la expansión urbana de la urbe hacia el norte, de manera similar al papel que juegan El Tángano y el Parque 
el Cimatario hacia el sur. El desarrollo de la Zona Metropolitana de Querétaro dice, enfrenta serios 
problemas ambientales y severos problemas urbanos, como consecuencia del modelo de desarrollo 
expansivo y fragmentado que se ha dado en los últimos 25 años, creando polos de desarrollo aislados, y 
desarticulados de la infraestructura, el equipamiento y los servicios. Agrega además que ese tipo de 
desarrollo aumenta la distancia promedio de los viajes diarios, y además por la fragmentación urbana, los 
servicios de transporte difícilmente se pueden resolver con el transporte público, ya que las densidades 
poblacionales tan bajas en los polos de desarrollo impiden la viabilidad financiera del servicio. Lo que no 
solo es un problema social, sino también económico por el costo del servicio, representa también un enorme 
problema ambiental porque debido a las distancias, se aumenta notablemente el parque vehicular y las 
emisiones de gases contaminantes a la atmósfera, disminuyendo la calidad del aire e incrementando la 
temperatura en la zona urbana. Concluye diciendo que el modelo de crecimiento extensivo de Querétaro está 
llevando a la pérdida de ecosistemas y zonas de recarga de acuíferos y conduce al aumento del consumo de 
agua derivado del crecimiento de la población. Que el principal argumento para conservar Peña Colorada, 
junto con su papel en la recarga de acuíferos y en los servicios ambientales que presta a la sociedad, es que 
no se necesita urbanizar para el desarrollo de Querétaro. No hay razones técnicas, urbanas, sociales ni 
económicas que justifiquen pensar en la urbanización de Peña Colorada. Finalmente, asegura que la ciudad 
de Querétaro está sufriendo un problema de declinación de su área interior que ofrece una enorme 
oportunidad de desarrollo para producir vivienda bien localizada y cancelar las políticas de expansión. Nos 
queda para la reflexión y el análisis de lo que hoy son los grandes temas y problemas de nuestro estado. (N) 
 
ASTERISCOS 
SIN ALBERCA. La alberca municipal Gómez Morin, ubicada en el bulevar Alfonso Patiño en San Juan del Río, 
no puede operar, ya que las instalaciones se encuentran dañadas luego de varios meses sin operar. El alcalde 
Roberto Cabrera busca con el Estado el recurso para la rehabilitación de este espacio, que tenía una de las 
mayores matrículas de ciudadanos que acudían a practicar natación. PROFECO. La Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) prepara una acción colectiva en contra de la boletera Ticketmaster por la cancelación 
de eventos o por la negativa de reembolsos. La dependencia federal ya se puso a trabajar y lanzó la 
convocatoria para pedir a los consumidores que llenen su queja y se sumen al proceso. En Querétaro, hay 
varios eventos considerados en el listado de inconformidades. CUETIZA. Varias quejas se acumularon en 
redes sociales por el uso de pirotecnia en celebraciones en Corregidora, y no, no fue por el cumpleaños del 
edil Roberto Sosa, sino por los festejos religiosos en El Pueblito. Muchos se cuestionan si vale la pena, si es 
justificable y necesario mantener la tradición cuetera pese a la contaminación ambiental y auditiva. (AM 16)  
  
BAJO RESERVA 
HOY SE REALIZA EL CONSEJO ESTATAL DE SEGURIDAD. Este día el Consejo Estatal de Seguridad, 
integrado por los 18 alcaldes y sus respectivos secretarios de seguridad, se reunirán en la capital del estado. 
La reunión la encabezará el gobernador Mauricio Kuri y su asesor principal en la materia, Juan Martín 
Granados. El fiscal, Alejandro Echeverría, y el secretario de la SSC presumirán el bajo número de 
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homicidios dolosos, pese a compartir vecindad con Guanajuato, Estado de México y Michoacán, que son las 
entidades con mayor incidencia nacional, pero también se espera que ambos propongan estrategias para 
frenar la extorsión y el robo de vehículos, delitos que en Querétaro registran alta incidencia. “TE DESEO LO 
MEJOR!, LE DICE NAVA A SOSA. Ambos están en la carrera por alcanzar la candidatura panista al senado. 
Nos referimos a los presidentes municipales panistas de Querétaro, Luis Bernardo Nava y de Corregidora, 
Roberto Sosa Pichardo. La competencia que hay por ganar la candidatura, nos cuentan, no impidió que 
Nava mostrará su civilidad política, al lanzar ayer en redes sociales buenos deseos para Sosa con motivo de 
su cumpleaños. “Te deseo lo mejor”, le dijo, aunque seguramente, nos dicen, esos buenos deseos no se 
refieren, para nada, a los planes que trae don Roberto para la carrera electoral del 2024. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
POR AUMENTO DE CASOS, PIDEN HACER USO RESPONSABLE DE ‘CALL CENTER’. Que el vocero 
organizacional, Erick Ventura llamó a quienes no presenten síntomas de la enfermedad, a pesar de tener 
sospechas de que han tenido contacto con alguien positivo, a no solicitar pruebas hasta una vez que aparezca 
la sintomatología característica de Covid-19. Esto, para evitar una saturación en la demanda de los servicios 
del ‘call center’ y la aplicación de pruebas. También pidió a los trabajadores registrados ante el IMSS acceder 
a la plataforma electrónica que la institución habilitó para tramitar una incapacidad. El viernes, en su 
informe diario, la Secretaría de Salud en la entidad reportó dos decesos y 786 casos más de la enfermedad. 
Asimismo, puntualizó que había dos mil 45 pacientes con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su 
domicilio; y 32 personas hospitalizadas, cuatro de ellas, graves. ACEPTÓ IMSS RECOMENDACIÓN DE 
CNDH. Lo bueno: el sábado, el IMSS confirmó la aceptación de la recomendación de la CNDH por el caso de 
Vanessa Dib, quien ingresó a la institución para el retiro de un Dispositivo Intrauterino (DIU) y acabó sin 
matriz y con amputaciones en ambas piernas. Mediante un comunicado, aseguró: “Se investigarán a fondo 
las probables responsabilidades de los funcionarios públicos involucrados en los hechos”, habrá una 
reparación integral del daño (compensación económica; atención médica, psicológica y psiquiátrica; prótesis 
y dispositivos que permitan su desplazamiento; acceso a programas sociales y becas para sus hijos). Lo malo: 
sin la recomendación y presión mediática de los últimos días, seguramente no habría pasado nada. LIBRES, 
14 VINCULADOS A PROCESO POR VIOLENCIA EN ESTADIO. Que la presidenta del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado de Querétaro, Mariela Ponce confirmó que 14 personas que habían sido vinculadas a 
proceso por los hechos de violencia que ocurrieron el 5 de marzo en el estadio La Corregidora ya obtuvieron 
su libertad por suspensión condicional o procedimiento abreviado. De ellos, explicó que existen tres casos en 
los que el juez les impuso como condición no ingresar durante los próximos tres años a un estadio. En total, 
recordó que 57 personas fueron vinculadas a proceso por los hechos. “Si cumplen con todas esas 
condiciones, se termina el procedimiento; si no cumplen las condiciones, se reanuda hasta que llegue a juicio, 
y los de procedimiento abreviado terminan con una sentencia condenatoria. Tanto en suspensión 
provisional como en abreviado, tiene que pagar la reparación del daño porque es condición, lo cual ya se 
cumplió”, indicó. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / MENSAJE DEL GOBERNADOR DEL ESTADO 
Mauricio Kuri González con motivo del XII aniversario de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, 
destacando la importancia que tiene el oficio de informar a la sociedad. Todo un cambio en la política de 
comunicación. Enhorabuena. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / LA IV TRANSFORMACIÓN DEL TRICOLOR 
Por Juan Antonio del Agua 
En la sucesión de 1976, LUIS ECHEVERRÍA engañó a todos con la candidatura del secretario MARIO MOYA 
PALENCIA imponiendo al final a su amigo de la juventud JOSÉ LÓPEZ PORTILLO. Hoy, 46 años después, 
aunque las cosas ya no sean como antes, según AMLO, estamos viviendo un déjà vu con la cuarta 
transformación del tricolor y el secretario tabasqueño, cuate de la juventud. Agua de Gobernación para la 
sucesión. (PA 1) 
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PLAZA DE ARMAS / ECHEVERRÍA Y EL CENTRO UNIVERSITARIO DE UAQ 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Estilo personal, decía Daniel Cosío Villegas. Las jornadas de oración contra la violencia. La carta de Mauricio 
Kuri a Plaza de Armas. Tres exgobernadores, ¿en qué la rifan hoy? LEA. Cuando ocurrieron los hechos del 2 
de octubre de 1968 en Tlatelolco, la mayoría de los mexicanos no habíamos nacido aún, pero todos hemos 
escuchado o leído sobre la matanza de estudiantes en la Plaza de las Tres Culturas y la responsabilidad 
histórica del presidente Gustavo Díaz Ordaz y del secretario de Gobernación, Luis Echeverría Álvarez, 
fallecido el viernes a los 100 años de edad en su casa de Cuernavaca, Morelos. Hablemos de lo local. Con 
Querétaro, Echeverría tuvo una relación muy importante, coronada con la creación del Centro Universitario 
del Cerro de Las Campanas, en donde hace 50 años colocó la primera piedra junto con sus promotores: el 
rector José Guadalupe Ramírez Álvarez y el gobernador Juventino Castro Sánchez. Nuestro estado - “aquí se 
cruzan todos los caminos de la historia” decía- fue fundamental para Luis Echeverría, como lo recordó en 
una entrevista con nuestro director general al compartirle cómo fue tejiendo su candidatura con los 
preparativos para el centenario del triunfo de la República y la colocación de la estatua de Juárez en la 
histórica colina, inaugurada el 15 de mayo de 1967. Por ello no lo pensó dos veces para elegir a Querétaro 
como punto de arranque de su campaña política para la presidencia, con un acto de fe constitucionalista y su 
lema: ¡Arriba y adelante! En rigor, solía venir frecuentemente antes, en y después de su mandato. Al 
principio con su esposa e hijos al balneario de El Jacal (hoy hotel Real de Minas), luego de su sexenio, visitaba 
la casa del exgobernador veracruzano Rafael Hernández Ochoa (+) en el Club Campestre y los últimos años 
al spa de La Pitaya, propiedad del abogado queretano Antonio Pérez de la Peña (+), en los límites de 
Guanajuato con nuestro estado. El presidente Echeverría inauguró numerosas industrias en Querétaro y 
encontró un gran aliado en el gobernador Antonio Calzada Urquiza, al que prefirió por encima del líder 
agrario Alfredo Vladímir Bonfil. De su política de apertura hacia los jóvenes se beneficiaron también 
queretanos como Mariano Palacios Alcocer, Silvia Hernández Enríquez y Fernando Ortiz Arana, que llegaron 
a los primeros niveles. El primero como presidente nacional del PRI, gobernador y secretario del Trabajo. La 
segunda, varias veces diputada federal y senadora, además de secretaria de Turismo. Y el tercero como 
presidente del PRI y dos veces candidato a gobernador de Querétaro. Recupero estos datos porque, 
obviamente, los medios nacionales se han centrado en los hechos del 2 de octubre del 68 en Tlatelolco y de 
10 de junio de 1971, el Halconazo, que marcarán por siempre su historia. Luis Echeverría Álvarez murió el 
viernes, siendo quizá el expresidente más antiguo del mundo. Antes que él se fueron sus contemporáneos 
Gerald Ford y Richard Nixon, de EU, Fidel Castro, de Cuba, Mao de China y hasta los posteriores mexicanos 
José López Portillo y Miguel de la Madrid. Solo le sobrevive la reina de Gran Bretaña, Isabel II, que es una 
jovenzuela de 96 años. Querétaro recordará a Echeverría -a querer o no- por el Centro Universitario de la 
UAQ. Así de fácil. Así de difícil. -LA VIEJOTECA- CU. Cabe recordar que la obra que se levanta en el Cerro de 
las Campanas, magnífica e imperecedera, se debe sí al apoyo y acuerdo del gobernador Juventino Castro 
Sánchez, pero sobre todo al discurso pronunciado ahí mismo por el maestro José Guadalupe Ramírez Álvarez 
el 15 de mayo de 1972 ante el primer mandatario. Que así como Juárez, le dijo, ordenó lanzar fuego y 
metralla en esa colina, para acabar con Maximiliano y su imperio, “a él, Luis Echeverría, le correspondía 
ordenar que se lanzará cemento, arena, cristales, hierro, para construir aulas, porque ahí se iba a hacer 
nuevamente México”. Ante tan sugestivo argumento, aceptó la provocación y el 20 de septiembre de ese 
mismo año recibió a los representantes de alumnos y maestros de la UAQ en Los Pinos. Todavía ahí, como si 
no fuera suficiente, don Guadalupe expuso que la máxima casa de estudios tenía tres mil alumnos y una 
superficie de seis mil metros cuadrados, dos metros por estudiante, como en los panteones. El presidente lo 
interrumpió: “ya no necesita… Ya no me diga más. Va a tener todo”. Y al modo: ¿Traen los planos? Sí. ¿Tienen 
los presupuestos? Sí. ¿Cuándo podemos empezar? Mañana. ¡Empiecen mañana! La espléndida anécdota 
nutre el libro “El estilo personal de gobernar” de Daniel Cosío Villegas y es suficiente para reconocer la 
aportación de José Guadalupe Ramírez Álvarez, que en el proyecto de memorias dictadas a su discípulo 
Pedro Jesús Montiel Cárdenas (+), afirmó orgulloso: “Porque indiscutiblemente, aunque lo nieguen, aunque 
lo que sea, han sido obra mía, el Centro Universitario y los periódicos de Querétaro, Amanecer y Diario”. Así 
quedó también registrado en la semblanza escrita por Sergio Arturo Venegas Alarcón para el segundo tomo 
de la colección de libros “Querétaro en el siglo XX, personajes de la vida cotidiana”, editados en el año 2013 
por la administración del gobernador José Calzada Rovirosa con la coordinación del cronista Andrés Garrido 
del Toral y del secretario técnico del gobierno, Juan Antonio Isla Estrada. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- 
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Misterio. Que la tarjeta de crédito del abogado ejecutado el lunes 13 fue utilizada días después en un 
negocio de Jalisco. Y la presunta homicida ya estaba presa. Que alguien me explique. - ¡PREEEPAREN! - 
Antes y después. Hace siete años, tras los comicios estatales del 7 de junio de 2015, comenzó la persecución 
en contra de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, suspendida al inicio de la presente 
administración, el 1 de octubre de 2021. Lo recordábamos ayer al recibir, junto con innumerables mensajes 
por el 12 aniversario de la aparición de este medio, una carta de felicitación del gobernador Mauricio Kuri 
González, que mucho apreciamos. La libertad de expresión es uno de los valores fundamentales de la 
sociedad y aquí la hemos hecho valer por encima de los intereses políticos y económicos que pretendieron 
desaparecernos en uno de los primeros acuerdos oficiales de la transición Calzada-López-Domínguez. Lo que 
los políticos olvidan frecuentemente es su transitoriedad. Se creen eternos, pero ellos se van, dejan sus 
cargos importantes y los periodistas seguimos y seguiremos siendo periodistas, ejerciendo el mejor oficio 
del mundo, diría García Márquez. ¿Y, por cierto, en dónde está hoy ese trío? ¿En qué la rifa? Calzada en la 
suplencia de una senaduría, esperando que le haga justicia la naturaleza (ya no la revolución) y defendiendo 
al indefendible “Alito”. López Portillo transita entre Querétaro y sus propiedades en Sinaloa. Domínguez 
espera que le vaya mal a Marko Cortés para buscar la dirigencia nacional del PAN. Y nosotros aquí seguimos, 
¡al pie del cañón! - ¡AAAPUNTEN! - Con la Iglesia. Andrés Manuel López Obrador sostiene un grave 
diferendo con la Iglesia Católica, a la que no pertenece y puede convertirse -toda proporción guardada- en 
una nueva versión de La Cristiada. Las jornadas de oración por la paz y en contra de la inseguridad nacional, 
iniciadas este domingo en todo el territorio, pueden ser más efectivas que todas las campañas partidistas y 
empresariales denunciadas diariamente desde el púlpito de La Mañanera. Faltan menos de dos años para las 
elecciones presidenciales y aunque la violencia va en aumento en la mayor parte del país y la economía 
comienza a mostrar signos de agotamiento, hasta ahora no se ve quién le puede ganar a la 4-T, excepto la 
propia 4-T si se profundizan las diferencias con un reino que no es de este mundo, pero ejerce un poder real 
en millones de mexicanos, más de los que votaron por López Obrador en el 2018. Fin del comunicado. - 
¡FUEGO! - El centenario. Aquel 15 de mayo de 1967, estuvieron en Querétaro cuatro de los cinco 
expresidentes vivos: Portes Gil, Cárdenas, Ruiz Cortines y Alemán. Solo faltaría López Mateos, con el 
aneurisma ya muy avanzado. El acto resultó muy bien organizado y con gran participación de los queretanos 
encabezados por el gobernador Manuel González Cosío.  Los discursos de primera y el Ejército, siempre 
presente, dándole la marcialidad requerida. Tan emocionado y satisfecho estaba el presidente Gustavo Díaz 
Ordaz (en plenitud de poder, antes del 68) que le entregó su reloj de oro al joven orador Fernando Ortiz 
Arana. Y a Echeverría la candidatura. De lo que siempre se arrepintió. Tiempo después confesó que todas las 
mañanas, al verse en el espejo, se decía: pendejo. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
¡SAN JUAN DEL RÍO SEGURO! Aunque don Roberto Cabrera Valencia, ha optado por ser muy discreto en 
cuanto a “cacarear los huevos” y ha establecido un estilo de gobernar discreto, sin prisas, pero sin pausas, 
quizá, abreviado en su cuna política, que por cierto, comparte con el presidente municipal capitalino Luis 
Bernardo Nava, es necesario e imposible, no comentar sobre lo que se viene para San Juan en cuanto a 
materia de seguridad pública; así que le cuento, Cabrera, encontró a alguien que le entiende a eso del 
“humanismo” por lo que de la mano del secretario, Ángel Rangel Nieves , está dando los últimos toques a la 
estrategia de prevención que denominará : Cruzada Por la Vida , cuyo objetivo , es construir un entorno 
seguro para grupos vulnerables a través de la prevención y evitar así la propagación de delitos de bajo 
impacto. Siendo por demás honesto, el proyecto en el papel suena utópico, pero sería mezquino desvirtuar 
de origen, para eso está el Twitter y sus sabios, aquí se trata de ser serios, es por ello, que tengo que decir 
que me resulta por demás interesante la logística transversal que pretende establecer el munícipe 
sanjuanense, que, entre otras cosas, plantea brindar herramientas necesarias a los jóvenes para alejarlos de 
adicciones y así evitar la incorporación de estos a grupos delictivos. “Cruzada por la Vida” es un arma de 
doble filo, pues puede convertirse en uno de los pilares más tangibles en cuanto al desarrollo proyectado por 
el presidente o en su Waterloo, todo está en la ejecución y desarrollo de este. “El PAN duro hace buenas 
migas”. NOTARÍAS, LLEVE SU NOTARÍA. Hace algunas semanas, escribía que a últimas fechas la patente de 
fedatario público se ha convertido en algo así como un título nobiliario muy circunscrito en el estado para 
que alguno que otro jurisconsulto de apellido compuesto o rancio abolengo, así como uno que otro distraído, 
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lo usen de postín en algún club social o cantina muy popof, ya que muchos en su brevísima vida notarial no 
han tirado un solo folio desde que tenían sello propio. Bueno, después de la breve introducción; déjeme 
contarle que a partir del pasado 8 de julio, Querétaro tiene nada más y nada menos que 114 notarios 
públicos, luego de que el Ejecutivo del Estado en cumplimiento a la nueva Ley del Notariado, publicó en la 
Sombra de Arteaga la asignación de nuevos números y notarías, no diré nombres para que nadie se sienta 
aludido o excluido , sin embargo , lo que sí puedo decir y afirmar es que a partir de agosto que todos tendrán 
protocolo propio , se incrementará el canibalismo , si de por sí , ya había quien siendo de la circunscripción 
de Cadereyta tenía sucursales en la colonia Cimatario , otros optaban por la “certificación de cajuela” y otros 
andaban en el litigio ¿Qué le puede esperar al gremio? Sin duda, se viene otra dura prueba para la “Dama de 
Platino”, poner en orden a estos muchachos. “Éramos muchos y parió la abuela”. ¡AY, ZAPATA! Nadie pone 
en duda la experiencia y peso político de Antonio Zapata Guerrero al interior de Acción Nacional y en 
particular en el municipio de Corregidora; sin embargo, su prematuro destape y declaración de intenciones 
de ir por la presidencia municipal, solo se puede entender como “calentar la olla” o “Cacaraqueo para ver que 
le toca”, pues Toño sabe perfectamente que dicha candidatura se definirá en la mesa y será usada como 
comodín en los acomodos internos y negociaciones de grupo , en las cuales él y los “chamacos adelantados” 
pintan como los rivales más débiles de la ecuación, ya que todo se definirá entre “Juvenilitos” y el naciente 
“Team Kuri”. Falta poco más de un año para que se definan las candidaturas, pero en esta ocasión no se ve 
como Zapata se consolide como tercera vía, aunque dicen que más sabe el diablo por viejo. “Negociación sin 
corazón, para que a todos les toque su ración”. LENGUAS VIPERINAS. Dicen que quien hizo berrinche por 
los rumbos del Club Campestre, es el exmagistrado Eugenio Castellanos, pues a pesar de que echó a andar a 
un grupo de tiernos seniles, para frenar una obra que a él no le gustaba, se quedó con las ganas, pues la 
colonia de afuera no es condominio y la obra cuenta con todos los permisos. “Hay que prepararse para ser, 
para no ser y para después de serlo no parecer” Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no 
me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
RECONOCIMIENTO: Sin duda, la coordinación entre las fuerzas armadas y los gobiernos locales ha sido 
clave para preservar la paz y mantener a Querétaro entre los mejores lugares para vivir e invertir. (N 1) 
  
EDITORIAL / PRUDENCIA  
Ante el aumento de los contagios por Covid-19, la directiva de la Asociación de Peregrinos a Pie de Querétaro 
al Tepeyac determinó que, en conjunto con las recomendaciones de las autoridades sanitarias de Querétaro, 
el Estado de México y la Ciudad de México, nuevamente se cancelará el realizar la peregrinación a pie al 
Tepeyac. Difícil decisión, pero responsable, ya que –tomando en cuenta los últimos registros - se trata de al 
menos 30 mil personas que peregrinan, pero también hay que tomar en cuenta a maleteros y comerciantes 
que acompañan en todas las jornadas a la romería. Aunado a ello, la decisión de cancelar la peregrinación 
presencial busca proteger a todas las pequeñas comunidades por las que cruza la romería como Polotitlán, 
Jilotepec, Tepeji del Río, Tlalnepantla, Cuautitlán, entre otras. Proteger la vida siempre ha sido la prioridad 
en la Iglesia, por lo tanto, no debería sorprender esta determinación a la que han llegado las autoridades 
sanitarias, la Diócesis de Querétaro, así como la Pía Unión. La quinta ola lamentablemente impacta de 
manera global y por ello lo más prudente es prescindir de nueva cuenta de realizar esta romería de manera 
presencial, para evitar poner en riesgo a los peregrinos y a todos aquellos que con total generosidad brindan 
aposento a los guadalupanos en todos los rincones por donde cruza la columna guadalupana. En las últimas 
semanas, hubo mucha inquietud e incluso algunas peregrinas se “rebelaron” y anunciaron que, no obstante 
la determinación de la Diócesis de Querétaro y la Asociación de Peregrinas, realizarían la peregrinación por 
su cuenta. Los rumores, la inquietud y la incertidumbre obligaron incluso al señor obispo Mons. Fidencio 
López, a emitir una carta a las impulsoras de este movimiento para invitarlas a atender las decisiones a las 
que llegó la Asociación de Peregrinas. Si algo ha distinguido a la Iglesia de Querétaro y a la propia 
peregrinación de Querétaro al Tepeyac es el orden y la institucionalidad. Ojalá, con esta reciente 
determinación, se entienda que la prioridad ha sido siempre proteger lo más preciado que Dios nos ha dado: 
la vida. Por ello es importante atender el llamado de la Pía Unión y la Diócesis de Querétaro, ya que, como 
afirma el obispo de Querétaro, Mons. Fidencio López Plaza, la peregrinación es una, con tres expresiones, 
pero disciplinada, ordenada y responsable. (N) 



 

Coordinación de Comunicación Social 13 

 LUNES 11 DE JULIO DE 2022 

DESDE LA IZQUIERDA | SI DE DÁDIVAS HABLAMOS  
Por Ulises Gómez de la Rosa 
Escuché a la presidenta del PAN decir que en Querétaro no vivimos de la dádiva ni de programas 
clientelares, en una clara alusión a la visita que hizo la jefa de gobierno de la Ciudad de México Claudia 
Sheinbaum, revirándole además que en la entidad hemos tenido a los gobernantes mejor evaluados y debido 
a ello no entrará Morena al estado, ¿será? Temerarias las afirmaciones de Acción Nacional que envuelven 
varias verdades a medias y realidades que sobrepasan a los buenos gobiernos. Para todos es sabido que no 
todo es miel sobre hojuelas y que Morena no está ni atada de manos ni tampoco lejos de emparejar los 
números hablando electoralmente. De entrada hay que recordarle al PAN que los programas sociales deben 
estar orientados a la solución de alguna problemática que afecta a la población, la cual, se considera la razón 
de ser del programa; por mucha inversión y generación de empleos que haya estos no alcanzan para todos ni 
tampoco resuelven todos los problemas. El Coneval registra que el porcentaje de pobreza en Querétaro es 
14.3 puntos porcentuales menor que el porcentaje nacional que es de 41.9%, sin embargo el porcentaje de 
población vulnerable por carencias sociales en Querétaro fue de 38%, es decir, 798,400 personas, 
aproximadamente, presentaron al menos una carencia, a esto hay que sumarle los más de 53 mil personas 
que están desempleadas, 11 mil más que el mes pasado ¿Que no necesita Querétaro las dádivas? El 
Querétaro moderno contrasta con sus circunstancias de gobernabilidad, si bien es cierto hay obras 
necesarias e importantes como la remodelación de 5 de febrero o el acueducto III también lo es que estamos 
experimentando escaladas de violencia nunca antes vistas. ¿Que no son clientelares los programas sociales 
del gobierno de Querétaro? Todos lo son, están hechos, no para luchar contra la pobreza que debiera ser la 
premisa básica, sino para operar padrones electorales para el partido que gobierna, el “contigo y con todo” y 
“llevar a Querétaro al siguiente nivel” tienen deficiencias y carencias que no llegan a los niveles prometidos, 
el reemplacamiento, el tema del agua y la violencia desatada serán un lastre que solo será neutralizada con 
los 1500 millones de pesos de los programas sociales. Desnorteados pues están los panistas, los programas 
sociales ya no son la panacea de las elecciones hay muchos factores que influyen, el problema de la oposición 
es que echan las campanas al vuelo muy rápido sin tomar en cuenta circunstancias y coyunturas; no tienen 
candidato a la presidencia, sus actores nacionales son muy cuestionados por la sociedad, la alianza opositora 
no cuaja como debiera, sus gobiernos locales pecan de soberbia y excesiva confianza, y por sí fuera poco, no 
consideran los acuerdos que se operan desde Palacio Nacional que empiezan con simples coqueteos y 
terminan por entregar elecciones en los estados a cambio de embajadas o de no ser perseguidos... Así se las 
gastan. (DQ) 
 
VIGOROSA EXPOSICIÓN DE FELIFER CONTRA EL FEMINICIDIO  
Por Andrés González 
Si la violencia no baja en el país, se hace necesario endurecer las leyes. Y estas se hacen allá, desde la Cámara 
de Diputados, en la LXV Legislatura. Si bien todos los sectores de la población están pasando uno de los 
peores momentos en cuestión de inseguridad –no bajan los índices que tenemos, sino que están subiendo– 
uno de los más sensibles es el de la violencia hacia la mujer. Esta semana que termina, fue presentada una 
iniciativa de ley contra el feminicidio, en la que se endurecen las penas y que castiga con mayor rigor las 
agresiones hacia la mujer. La exposición la realiza el queretano Felipe Fernando Macías, “Felifer”. A esta 
presentación de la trascendente iniciativa fue invitado el Lic. Arturo Saldívar, presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, así como la Lic. Olga Sánchez Cordero, presidenta del Senado de la República, 
contando con la presencia del Lic. Sergio Gutiérrez, presidente de la Cámara de Diputados en la LXV 
Legislatura Federal. Felifer –en su segundo periodo como diputado federal– es presidente de la Comisión de 
Justicia, una de las más importantes de las 50 que integran la Cámara de Diputados. En esta Comisión y ante 
la calidad de invitados ahí presentes, el queretano, improvisando, hace una vigorosa defensa de los derechos 
de la mujer para recriminar a la par, la incapacidad de este gobierno federal por contener la violencia de 
género. “Me niego a aceptar que México no pueda terminar con la violencia feminicida”, expresó sin titubeo 
alguno el queretano. Esta es una nueva batalla que inicia esta Comisión; esta es una nueva aportación del 
grupo de Acción Nacional para erradicar la violencia hacia la mujer. Cuando Felifer rindiera protesta como 
presidente de esta Comisión de Justicia, el compromiso fue claro: “Estaré en la lucha de las causas de la 
gente, que es acceder a la justicia. Hoy hay un anhelo enorme por parte de las mexicanas y los mexicanos, por 
acceder a la justicia, de contar con que la procuración de la justicia sea pronta y expedita. “Hoy se tiene el 
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gran reto por pacificar al país, de darle tranquilidad a México y este anhelo pasa por la procuración de 
justicia”. Y en esta presentación de la citada iniciativa, Felifer volvió a insistir: “Me niego a pensar que los que 
somos parte del Estado mexicano, no seamos capaces de darle acceso a las víctimas, a los familiares de los 
seres queridos y en donde tal pareciera que las instituciones de procuración de justicia, vean más a un 
familiar de una víctima, alguien al que pueden extorsionar, al que le pueden pedir dinero y hacer más 
terrible el dolor que sufre”. El discurso en esta materia del queretano volvió a ser frontal y sumamente 
fuerte, particularmente si se hizo ante el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Pocas veces 
–y dada la difícil situación por las que atraviesan las mujeres de todo el país, constantemente agredidas y 
vejadas– se habían oído palabras tan fuertes en presencia de quienes integran la SCJN. Y es que el “horno no 
está para bollos”. La condena del queretano para el feminicidio es abierta y clara. Allá ya lo conocen, saben 
de su capacidad y por eso le confió su grupo, el del Partido de Acción Nacional, la presidencia de esta 
Comisión de Justicia. Y aquí en Querétaro, el diputado federal se ha convertido en uno de los legisladores de 
mayor cercanía con el gobernador, Mauricio Kuri. A todos lados lo invita, en los principales eventos del 
gobierno queretano, ahí está Felifer. Así, lleva un paso firme en la política queretana. (CI) 
 
SIGUE LA MEDIÁTICA MANIPULACIÓN POLÍTICA DE LA 4T  
Por Héctor Parra 
Todo lo hacen mal los esbirros del gobierno de la 4T. Esta vez el espectáculo mediático es en contra de 
Enrique Peña Nieto. Han dejado de molestar a Ricardo Anaya Cortés. Después de abusar de la mediatización 
de la supuesta corrupción de Anaya, por aquello de recibir dinero de la empresa Odebrecht. No han tenido 
pruebas en su contra para proceder legalmente. Pretendían que se apersonara ante la corrupta Fiscalía 
General de la República, para detenerlo y mientras se defendía que lo hiciera tras las rejas. Pero, Anaya le 
devolvió el cambio al presidente López Obrador con todo y propina. Ahora utiliza las redes sociales para 
denunciar los abusos y torpezas del titular del Poder Ejecutivo. Lo ha dejado en ridículo. Ha logrado miles de 
seguidores y los videos no cesan. Coincidentemente la mediatización de las acusaciones delincuenciales no 
ha procedido; a su vez, cesó el acoso político. Todo indica que va ganando Ricardo Anaya. En la inteligencia 
que los mensajes los sube desde los EUA, para no correr riesgo de ser detenido ilegalmente por las abusivas 
autoridades bajo el mando del presidente López. Vamos por partes. AMLO realizó su consulta popular para 
que, si el pueblo decidía, se juzgara a los expresidentes de la República. Perdió la consulta y no procedió 
ninguna acusación, aunque el acoso político ha sido constante. Luego dijo el presidente que, él no era 
rencoroso ni vengativo, si el pueblo decidió que no los enjuiciaría, no lo haría. Los ataques mediáticos en 
contra de los expresidentes de la República, sin embargo, han continuado, no cesa la mentira y el vituperio, 
los hostiga en cualquier oportunidad; un día sí, el otro también. A casi 4 años de gobierno cuatroteista, surge 
acusación de la UIF en contra de Enrique Peña Nieto, priista que operó con su grupo cercano, entre ellos 
Osorio Chong, para cederle el poder a López Obrador. Enriquecimiento inexplicable y triangulaciones de 
cientos de millones de pesos que fueron a parar al extranjero. Santiago Nieto, en entrevista periodística, 
funcionario despedido vergonzosamente de la 4T, avala la existencia de la investigación. Quiere reconciliarse 
con AMLO. Una vez más la mediatización de hechos que deben ser considerados reservados, el titular de la 
UIF, Pablo Gómez, da a conocer en rueda de prensa el enriquecimiento inexplicable de Peña Nieto. A su vez, 
para atenuar su delito, dice que será la Fiscalía General de la República, otro de los sabuesos de AMLO, quien 
decida si existe o no, delito que perseguir ¡Ah bueno! En el inter, los priistas han formado un fuerte bloque 
con el PAN, PRD y sociedad organizada para no aprobar ninguna iniciativa de reforma a la Constitución que 
provenga de AMLO. De manera simultánea también es perseguido el dirigente nacional del PRI, por delito 
semejante. Alejandro Moreno tuvo que salir al extranjero a denunciar la represión de que son objeto por 
parte del gobierno autoritario que utiliza el poder para acallar a cualquier disidente o crítico ¿Coincidencia o 
plan perverso de la 4T? Mi opinión, se trata de un entramado legaloide para doblegar a la oposición, basta 
con los votos del PRI para aprobar los caprichos de López Obrador. Sin acusación formal alguna la denuncia 
sigue su curso. Desde España, el expresidente Enrique Peña Nieto, niega las acusaciones de Pablo Gómez 
Álvarez. Afirma que su riqueza ha sido bien habida, adelanta que aclarará lo que sea necesario ante las 
autoridades que lo requieran. El nuevo espectáculo mediático ha sido montado. Los homicidios de los 
jesuitas; la falta de empleos; el nulo crecimiento económico; la imparable y creciente inflación; los más de 
125 mil asesinados; el crecimiento de la delincuencia organizada; los 11 feminicidios que a diario se 
cometen; las obras públicas sin licitar; obras inauguradas sin funcionar y altamente onerosas; el 
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encubrimiento de las autoridades de la 4T sobre los muertos y heridos del Metro; los migrantes mexicanos 
muertos en la caja de un tráiler; etcétera. Todo eso debe olvidarse para voltear a ver el espectáculo de 
Enrique Peña Nieto y Alejandro Moreno. Los medios de comunicación hacen lo suyo, difunden la retahíla de 
mentiras (por lo pronto). ¿Dónde quedó la promesa de no acusar a los expresidentes de la República si el 
pueblo no lo autorizó? Farsas de AMLO, simples montajes mediáticos. Cierto, no debe existir impunidad a 
favor de nadie. Ninguna patente de corso para los morenistas que abiertamente han delinquido ¿Por qué no 
han iniciado proceso penal en contra de los hermanos de AMLO y demás parentela ante el cúmulo de 
pruebas en contra de ellos? ¿por qué no procedieron en contra del hijo del presidente López? El mismo 
presidente los defiende y exonera. Muchos de los actuales funcionarios del gabinete también han delinquido, 
como la Secretaria de Educación y no proceden en su contra. Sin lugar a dudas existe: Justicia selectiva. La 
persecución en contra del dirigente nacional del PRI y del expresidente de la República priista, son signos 
inequívocos de emular lo que hizo Donald Trump, con AMLO: doblarlos. Mientras el presidente López 
Obrador a unos días de visitar al presidente de los EUA ¿Será su carta de presentación la persecución 
política? Millones de mexicanos se friccionan las manos con la esperanza de que AMLO fuese detenido en 
territorio norteamericano, por su descarado amasiato con la delincuencia organizada. Hecho que no 
sucederá, pero está a flor de piel el comentario. (CI) 
 
AUNQUE USTED LO DUDE, AL PAÍS SÍ LE PUEDE IR PEOR QUE CON LÓPEZ OBRADOR  
Por Juan Carlos Arreguín 
Hay un creciente hastío a hablar de lo malogrado del gobierno federal, nos cansamos de leer notas en las que 
todos los indicadores van a la baja, bueno, salvo los homicidios y la inflación, esos sí creciendo a pasos 
agigantados.  A alguno nos desalienta que a pesar del enorme daño que la administración lópezobradorista le 
infringe todos los días al país, las encuestas le siguen dando un amplio e irreversible voto de confianza (por 
lo menos hasta la próxima elección), irónicamente inclusive vemos como a cada yerro suma un punto más en 
los sondeos de las casas encuestadoras. Al Presidente le sigue generando réditos su discurso de odio, de 
señalar que la pobreza se debe al empresario, que todo es culpa del pasado y que si el PRIAN no existiera 
seríamos Dinamarca.  Estoy convencido de que MORENA ganará las próximas elecciones federales (no las 
locales) y consecuentemente México seguirá pagándolo a un alto precio. Si usted creía que el país ya no 
puede estar tan mal como en este sexenio lamento decirle que en el siguiente nos irá peor.  Hoy hay un 
cúmulo de políticas públicas equivocadas pero alineadas al mesianismo del líder del movimiento y 
Presidente de la República, nadie de su gabinete ni de su partido (salvo Muñoz Ledo y Monreal) se atreven a 
cuestionarlo, a debatirle, saben que se enfrentarían al Gobernante de las mayorías; y en ese ambiente de 
verticalidad sí con matices de legitimidad, todos obedecen, nadie se mueve, y un Partido Político 
institucional es más vigoroso aunque ese implique ser menos democrático. Pero imagine usted lo que será 
cuando nuestro fallido Presidente tal y como lo ha anunciado se vaya a “La Chingada”, ¿acaso quien lo suceda 
en el cargo contará con el apoyo absoluto de sus compañeros de Partido? Si desde ahora, apenas en su ilegal 
precampaña las “corcholatas” de AMLO todos los días se golpetean a diestra y siniestra, qué será cuando 
haya candidato o candidata definido. Con una oposición seguramente con más escaños legislativos (aunque 
sin méritos, más bien inercial al rechazo a la 4T), con un Presidente que tuvo que ceder ante los que no serán 
favorecidos con la candidatura de su Partido, la gobernabilidad será más difícil de construir, los acuerdos 
serán más difíciles de alcanzar y el país entrará en una crisis política inimaginable. Hoy inimaginable que 
alguien le regateé a Andrés Manuel dentro de la 4T su liderazgo porque a él y a nadie más le corresponde 
gozar de esa posición, pero no será lo mismo para quien herede el cargo, porqué habrá más de alguno que se 
sentirá con mayores méritos o trayectoria para haber sido nombrado, y desde la trinchera que ocupe estará 
desgastando al Presidente del siguiente sexenio, y un Gobernante vapuleado por su propio Partido es un 
líder débil, y si ya tenemos a uno errático, después tendremos a un mermado políticamente, que terminará 
irremediablemente equivocándose o imponiéndose hasta con el uso de la fuerza de la milicia. Al país aunque 
usted lo dude sí le puede ir peor que con López Obrador.  Lo lamentable es que a pesar de las señales, la 
oposición jamás estuvo a la altura, la mezquindad de sus dirigentes y el ayuno de líderes naturales hizo 
imposible presentar un frente común serio y fuerte. Aunque, ojalá, quizá me equivoque, aún hay tiempo. (CI) 
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DIGNIDAD OBLIGA 
Por Guillermo Tamborrel 
En ocasiones las filias y las fobias partidistas, los prejuicios o los resentimientos nos llevan a incurrir en 
generalizaciones que sin duda conllevan grandes injusticias, ya que si bien pudieran contener verdades para 
algunos de los señalados, para otros simplemente son mentiras. De ahí que se afirme que nunca es bueno 
generalizar. Es por lo anterior que me permito compartir con ustedes lo siguiente: Ayer un articulista, que no 
recuerdo conocer, publicó en este mismo espacio una crítica a los últimos Senadores de la República 
emanados del PAN en Querétaro y entre los que me incluyó. En su artículo hizo una serie de generalizaciones 
que en lo que a mi concierne no son ciertas y que por lo tanto no puedo aceptar ni dejar de aclarar. No dejo 
de mencionar que me molesta ser yo quien tenga que recordarle sobre los logros que yo mismo alcancé 
como Senador de la República, ya que nunca he sido presumido. El autor señala que no hay “algo de su labor 
legislativa digna de recordar o valiosa por su trascendencia en la vida pública de Querétaro” y que nunca 
invertí “en transformar la realidad de los sectores con mayor marginación en la entidad”. Ante ello le 
respondo: Las constancias de mi labor legislativa y que sin duda el mencionado personaje desconoce, 
 afortunadamente están ampliamente documentadas en la Gaceta del Senado, El Diario de los Debates, y en 
las minutas de trabajo de las distintas comisiones. Le agradeceré las consulte y le adelanto que entre lo que 
encontrará es que además de haber sido el Senador al que le aprobaron el mayor número de iniciativas, 
encontrará mis aportaciones a la atención de los grupos vulnerables (particularmente personas con 
discapacidad, niñas niños y adolescentes). Asimismo, le pido revise mi trabajo en las comisiones de medio 
ambiente y de salud, estoy seguro que encontrará aportaciones legislativas que han beneficiado a las y los 
queretanos al igual que el resto de las y los mexicanos. Y quizá la aportación que más me satisface por su 
enorme trascendencia es la reforma al artículo 1 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
en materia de derechos humanos. Le recuerdo que aunada a mi labor legislativa también me sumé a los 
esfuerzos de los diputados federales por Querétaro y al gobernador en turno en la gestión de recursos 
económicos adicionales ante el gobierno federal. Recursos de los que hay constancia. Le aclaro que nunca 
contraté a un “guarura”, que no adquirí propiedad alguna mientras fui Senador (de hecho vivo en la misma 
casa desde que llegue a Querétaro hace 30 años) y que nunca un familiar mío ha trabajado ni en el gobierno 
estatal ni en alguno municipal  como Usted en su artículo lo señala. Finalmente, le expreso que me dará 
mucho gusto compartir con usted un café, como también  con cualquier lector que tenga el interés, y charlar 
sobre lo que fue mi desempeño como Senador de la República representando al Estado de Querétaro. (EUQ) 
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